العام الدراسي 2015/2016                                              الفصل الدراسي الأول
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لغتنا العربية
إعداد: 
ولاء العايدي وفاطمة قطام
الاسم:.........................................................................
الصف:......................................................................
لاستعداد القبلي(1)
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اقرأ النص الآتي قراءة صامتة ثم أجب عما يليه من أسئلة:
1. ماذا كان يفعل النسر للملك؟
.....................................................................................................................................................
2. ما هو أجمل مكان في الوجود برأي النسر؟
......................................................................................................................................................
3. ما معنى الكلمات الآتية:
لأروّح:.................................................                                    شاهق:........................................
4. استخرج من النص:
حرف جر:.......................... اسم إشارة:.............................. حرف عطف:.......................................
ضع علامة الترقيم المناسبة في الفراغ.
الدّرس الأول: أقسام الكلام                          التّاريخ:    /    /2015
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    أولًا: الاسم:
[image: image4.png]


    علامات الاسم:

1. ال التعريف.  (معلمٌ_المعلم)(جميلٌ_ الجميل)     
2. التنوين. (قلمٌ_ كتابٍ_ جنديٌّ_ شجاعًا)
3. الجر.( بالقلمِ_ على طاولةٍ)
· لا يقبل الفعل أيًّا من علامات الاسم.

تدريب

· صنف الكلمات الآتية حسب الجدول:
( تجلسُ، مقعدٌ، عمرُ، على، وقفَ، الشجرة، و، ابحثْ، عن)

	الاسم
	الفعل
	الحرف

	
	
	

	
	
	


الدّرس الثاني: أقسام الفعل                                     التّاريخ:    /    /2015
[image: image5.png]


[image: image6.png]



1. ينقسم الفعل من حيث الزمن إلى:
الفعل الماضي:
يدلُّ على حدثٍ انتهى.
1. نزل المطرُ.
2. سمعَ الطالبُ القصيدةَ.
الفعل المضارع:
يدلُّ على حدث ما زال مستمرًا.
1. [image: image7.png]


ينزلُ المطرُ.
2. يسمعُ الطالبُ القصيدةَ.
فعل الأمر:

يدلُّ على طلب القيام بأمر معين.
1. اللهم أنزلْ مطرًا.
2. اسمعْ درسك.
تدريب: أكمل الجدول الآتي:

	الماضي
	المضارع
	الأمر

	ركضَ

.................

.................
	....................

يستمعُ

.....................
	....................

......................

العبْ


الدّرس الثالث: أسماء الإشارة                                                                       التّاريخ:    /    /2015
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هذا : للمفرد المذكّر القريب
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هذان : للمثنى المذكّر القريب     
هذه : للمفرد المؤنّث القريب                       
هاتان : للمثنّى المؤنّث القريب    
هؤلاء : للجمع المذكّر و المؤنّث القريب           
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ضع اسم الإشارة القريب المناسب للصورة:
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ضع اسم الإشارة المناسب في الفراغ
هاتان ــــــــــــ  تلك  ـــــــ أولئك  ــــــــــــــ   هؤلاء    ـــــــــ  هذان  ـــــــــ  ذلك .
· _______ الطَّبيبانِ ماهرانِ .
· _______ القطَّةُ جَميلَةٌ.
· _______ الطّالباتُ مُجتَهِداتٌ.
· _______ المُهَندِسُ بارِعٌ.
· _______ العُمّالُ نَشيطون.
· _______ المُمَرِّضَتانِ مُخلِصَتان.
صحِّح الخَطأ في استعمال اسم الإشارة في الجمل الآتية:
1. هاتان البيتان جَميلان .   ......................................................
2. هذه الأمّهات حَنونات.    ......................................................
3. هذان الأولادُ مُسافِرون .  .......................................................
4. ذلك الحديقةُ رائعةٌ.       .......................................................
5. أولئك السَّيِّدَةُ مُرَتَبَةٌ.      .......................................................
صنّف أسماء الإشارة حسب الجدول:




	مذكَّر
	مؤنَّث

	
	

	
	

	
	

	
	

	
	


ضَع أَسماء الإشارةِ في جُمَلٍ مفيدة :
· هذا :__________________________________
· هذان:__________________________________
· هذه :__________________________________
· هاتان :_________________________________
· هؤلاء :_________________________________
· ذلك:___________________________________
· تلك:___________________________________
· أولئك:__________________________________
الدّرس الرّابع: إعراب الأفعال(1)                                التّاريخ:    /    /2015

  أولًا: يبنى الفعل الماضي على الفتحة.

· كتبَ محمدٌ الدرسَ.
· سمعَ المسلمُ صوتَ الأذانِ.
· لعبَ زيدٌ بالكرةِ.
كتبَ: فعلٌ ماضٍ مبني على الفتحة.

سمعَ:................................................................

لعبَ:................................................................

  ثانيًا: يبنى فعل الأمر على السكون.

· اكتبْ درسك.
· اسمعْ صوتَ الأذانِ.
· العبْ بالكرة.
اكتبْ: فعل أمر مبني على السكون.

اسمعْ: ........................................................

العبْ:.........................................................

  تدريب: اضبط أواخر الكلمات المخطوط تحتها:

· أكل الذئبُ الخرافَ.                    -  صم شهر رمضان
· اقرأ كتابًا مفيدًا.                        - تناول أحمد وجبة الغداء.
الدّرس الخامس: الفعل المضارع المرفوع      التّاريخ:    /    /2015


· الفعل المضارع هو ما دل على حدث يستمر حدوثه أو سيحدث في المستقبل.
· يكتبُ محمدٌ الدرسَ.
· تتصدقُ المسلمةُ على الفقراءِ.
· أحفظُ سورتي الشمس والليل.
· تدريب: استخدم الفعل المضارع المناسب لملء الفراغ في الجمل الآتية:
(يسمعُ/ يصيدُ/ يفتحُ/ يبيعُ/تخيطُ )
1. ............. الثعلبُ دجاجةً.
2. هذه السيدةُ........... الثيابَ.
3. .............. الطالبُ البابَ.
4. ............... الناسُ الأذانَ.
· إعراب الفعل المضارع
يعرب الفعل المضارع : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة.

يكتبُ محمدٌ الدرسَ.
يكتبُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة.
· تدريب : أعرب ما تحته خط:
يسمعُ المسلمُ صوت الأذانِ.
يسمعُ:.......................................................................................
تتصدقً المسلمةُ على الفقراء.
تتصدقُ:.................................................................................... 
الدّرس السادس: الفعل المضارع المنصوب      التّاريخ:    /    /2015


· حروف النصب :
هي حروف تسبق الفعل المضارع وتغير حركته من الضمة إلى الفتحة، وهي:أنْ، لنْ، كيْ.


· إعراب الفعل المضارع المنصوب: 
ينصب  الفعل المضارع بالفتحة إذا سبق بأحد حروف النّصب.

· لن نتنازلَ عن القدسِ.
لن: حرف نصب.

نتنازلَ: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة.

· تدريب : أعرب ما تحته خط:
· توضأتُ كي أستعدَّ للصلاةِ.
كي:............................................................................

أستعدَّ:.....................................................................
· لا يكذبُ المسلمُ:
لا:.........................................................................................................................
يكذبُ:...................................................................................................................
الدّرس السّابع: الاسم من حيث العدد                                    التّاريخ:    /    /2015


أقسام الاسم من حيث العدد

المفرد:

· هو كل اسم دلَّ على واحد، مثل:( طالب، قلم، معلم، مدرسة، البناء، الشهيد)
المثنى: 

· هو كل اسم يدل على اثنين، ويكون بإضافة ألف ونون.( عاملان/عامليْنِ، معلمتان/معلمتيْنِ)

تدريب(1): أكمل الجدول الآتي حسب المثال:

	المفرد
	المثنى

	
	انِ
	يْنِ

	مسجد

.................

شجرة

لعبة

....................
	مسجدان

....................

شجرتانِ

...................

...................
	مسجديْنِ

ملعبيْنِ

..................

..................

درسيْنِ




تدريب (2): لوّن الكلمات التي تدل على المثنى:


الدّرس الثّامن: الفاعل                                                      التّاريخ:    /    /2015


  تعلمنا في الدروس السّابقة إعراب الأفعال الثلاثة، ولكن من الذي قام بتلك الأفعال؟

الفاعل هو من قام بالفعل.

· يكتبُ الطالبُ درسه.( من الذي يكتب الدرس؟..............)
· أوصانا اللهُ – عزَّ وجلَّ- ببر الوالدين.(من الذي أوصانا ببر الوالدين؟............)

الكلمات:(الطالبُ، اللهُ) تدل على من قام بالفعل.

تدريب (1): صغْ فاعلًا مناسبًا للأفعال الآتية ولا تنسَ الضمة على آخره.

1. صادَ ............... السّمكة.               2.  يحافظُ ............... على صلاته.
2. لعبَ ............... بالكرةِ.                 3. تجتهدُ ................. في دراستها.

# لاحظ أنّ حركة الفاعل هي الضمة، والضمة تدلُّ على الرّفع، لذلك نعرب الفاعل كالآتي:

نموذج الإعراب:

يكتبُ الطالبُ الدرسَ.

يكتبُ:فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة.

الطالبُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.

تدريب(2): أعرب ما تحته خط:

تجتمعُ الأسرةُ يوم الجمعةِ.

تجتمعُ:.................................................................................................

الأسرةُ:...................................................................................................

الدّرس التاسع: المفعول به                                         التّاريخ:    /    /2015


المفعول به: وهو اسم يدل على من وقع عليه فعل الفاعل.
1- شدَّ التلميذُ الحبلَ.                      ماذا شدَّ التلميذُ؟      (...................)

2- يصيدُ الثعلبُ دجاجةً.                  ماذا يصيدُ الثعلبُ؟   (...................)
3- أكلَ الذئبُ الخرافَ.                    ماذا أكل الذئبُ؟      (...................)

4- يبيع التاجرُ الذّهبَ.                    ماذا يبيع التاجر؟     (...................)
إذن الكلمات ( الحبلَ،دجاجةً،الخروفَ،الثيابَ)اسم منصوب تدل على من وقع عليه الفعل 

       نموذج في الإعراب:

· شدَّ التلميذُ الحبلَ.
شدَّ: فعل ماضٍ مبني على الفتح.

التلميذُ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة.

الحبلَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة.
· يصيدُ الثعلبُ دجاجةً.
يصيدُ:.................................................................

الثعلبُ:................................................................

دجاجةً:................................................................

· أكلَ الذئبُ الخروفَ.
أكلَ:..................................................................

الذّئبُ:.................................................................

الخروفَ:...............................................................

· لنْ يبيعَ التاجرُ الثيابَ.
لنْ:.....................................................................

يبيعَ:....................................................................

التّاجرُ:..................................................................

الثيابَ:..................................................................
الدّرس العاشر: أنواع الجمل                                      التّاريخ:    /    /2015


الجمل نوعان : الجملة الاسمية والجملة الفعلية.

· الجملة الفعلية = الفعل + الفاعل + المفعول به  
· الجملة الاسمية = المبتدأ + الخبر 
تدريب (1):  ضع خطًا تحت المبتدأ وخطين تحت الخبر
1. السماءُ صافيةٌ.

2. القطارُ سريعٌ.
3. فلسطينُ دولةٌ مسلمةٌ.
تدريب(2): أعرب على نمط المثال: .
· يقرأُ المسلمُ القرآنَ.
يقرأُ:...............................................................

المسلمُ:............................................................

القرآنَ:............................................................
· الجوُّ ماطرٌ.

الجوُّ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة.

ماطرٌ: خبر مرفوع وعلامة رفعه تنوين الضم.

· القطارُ سريعٌ.
القطارُ:............................................................

سريعٌ:.............................................................

الاستعداد القبلي(2)

1. أين يعيش التمساح؟
........................................................................................................
2. كم يبلغ طول التمساح؟
........................................................................................................
3. كم بيضة تضع أنثى التمساح في المرة الواحدة؟
........................................................................................................
4. لماذا يعيش التمساح في الأنهار أو بالقرب منها؟
.........................................................................................................
5. اكتب واحدة من أفكار النص.
.........................................................................................................
6. استخرج من النص :
جملة اسمية:....................................................................................
جملة فعلية:.....................................................................................
فعل مضارع:.....................................................................................
الدّرس الحادي عشر: شبه الجملة                                                   التّاريخ:    /    /2015


شبه الجملة نوعان: شبه جملة جار ومجرور، وشبه جملة ظرفية.

· حروف الجر: من، إلى ، عن ، على ، في ، الباء ، اللام ، الكاف.
· الظرف: قبل/ بعد/ فوق/ تحت/ أمام/ خلف/جانب/حول.

	جار ومجرور
	ظرفية

	1. "وأمّا بنعمةِ ربك فحدث".
	1. وصلتُ قبلَ الظهرِ.

	2. "لقد خلقنا الإنسان في أحسنِ تقويم".
	2. يقعُ منزلنا بعدَ الإشارةِ.

	3. " وقال نوح رب لا تذر على الأرضِمن الكافرين ديارا".
	3. مشيتُ جانبَ النهرِ.


أضف إلى معلوماتك(  : الظروف نوعان: ظرف زمان وظرف مكان.

نموذج في الإعراب (
· "وأمّا بنعمةِ ربك فحدث".
بنعمةِ: الباء: حرف جر، نعمةِ: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة.

· يقعُ منزلنا بعدَ الإشارةِ.
بعدَ: ظرف مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة،وهو مضاف.

الإشارة: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة.

· "وقال نوح رب لا تذر على الأرضِمن الكافرين ديارا".
على:............................. الأرضِ:..............................................................

من:.............................الكافرينَ:..............................................................

· وصلتُ قبلَ الظهرِ.
قبلَ:.....................................................................................

الظهرِ:...................................................................................
الدّرس الثّاني عشر: الأسماء الموصولة                                      التّاريخ:    /    /2015


· الذي: المفرد المذكر.
· التي: المفرد المؤنث.
· اللذان: المثنى المذكر.
· اللتان: المثنى المؤنث.
· الذين: الجمع المذكر.
· اللواتي/اللاتي: الجمع المؤنث.

    تدريب(1): استخدم الاسم الموصول المناسب لملء الفراغ:

1. رأيتُ الطالب ................... تفوّق في الامتحان.
2. سلمتُ على الضيوف............... جاؤوا لزيارتنا.
3. رسمتُ الوردتان ................ طلبتهما المعلمة.
4. كرّم المدير المعلميْنِ ................ أشرفا على الاحتفال.
تدريب(2): صحح الخطأ في استخدام الاسم الموصول في الجمل الآتية:

1. هؤلاء الممرضات الذين أشرفْنَ على المرضى. ( الصواب:....................)
2. حفظتُ القصيدة الذي طلبها المعلم.           (الصواب:.....................)
تدريب(3): وظف الأسماء الموصولة في جمل من إنشائك.

· الذي:...............................................................................................
· التي:.................................................................................................
· اللذان:..............................................................................................
· اللتان:................................................................................................
· الذين:.................................................................................................
  الدّرس الثالث عشر: الاسم من حيث العدد(2)                                    التّاريخ:    /    /2015


الجمع: ما دلَّ على ثلاثة فأكثر، والجمع ثلاثة أنواع:

1. جمع المذكر السالم:  
وهو مادلَّ على ثلاثة من الذكور فأكثر، ونأتي به بإضافة (ون ، ين) مثل: (معلم: معلمون، معلمين)
2. جمع المؤنث السالم:
وهو ما دلَّ على ثلاثة من الإناث فأكثر، ونأتي به بإضـــــــافة (ات) مثل: (معلمـــــة:معلمات).
3. جمع التكسير : 
وهو ما دلَّ على ثلاثة فأكثر وليس له قاعدة ، وسمي جمع تكسير لأن الاسم المفرد يكسر ويضاف إليه حروف 

عدة، مثل: (مسجد: مساجد)، ( شهيد: شهداء)، ( مفتاح: مفاتيح)، (ملعب:ملاعب) .

 تدريب(1): صنف الكلمات الآتية، حسب نوع الجمع:((الزّائرين/ الأماكن/مهندسون/الممرضات/صحفيين/معالم/ جمعيات)

· جمع المذكر السّالم:..................................................................................
· جمع المؤنث السّالم:.................................................................................
· جمع التكسير:...........................................................................................
  تدريب(2): أكمل الجدول الآتي:

	المفرد
	جمع المذكر السالم
	جمع المؤنث السالم
	جمع التكسير

	المعلمة
	X
	المعلمة
	X

	المعلم
	المعلمون/المعلمين
	X
	X

	مسجد
	................
	.............
	...........

	ممرضة
	.................
	................
	............

	مدرسَة
	................
	.................
	...............

	وزير
	.................
	..............
	..............

	مُصدِّر
	..................
	.................
	.................


 الدّرس الرابع عشر: الهمزة المتوسطة                                    التّاريخ:    /    /2015


سلـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــم الحركـــــــــــــــــــات

 عند كتابة الهمزة ننظر إلى حركتها 

وحركة الحرف الذي قبلها ، ثم نختار الحركة الأقوى

حسب سلم الحركات ،ونختار حرف العلة الملائم لها(ا،و،ي)

الأمثلة:

1. ( مسـْ...ُ..ول) حركة الهمزة الضمة، والحرف قبلها ساكن والضمة أقوى من السكون،
 فتكتب الهمزة على واو(مسؤول)

2. (يستَـ...ْ.نس) الهمزة ساكنة، وما قبلها مفتوح ، والفتحة أقوى من السكون،
 فتكتب الهمزة على ألف ( يستأنس)

3. (مِـ..ْ..ذنة) الهمزة ساكنة ، وما قبلها مكسور، والكسرة أقوى من السكون،
 فتكتب على نبرة ( مِئذنة)

1. إذا جاءت الهمزة في بداية الكلمة فإنها تكتب على ألف ( أَستمعُ،إرسالُ، أُداوم)
2. إذا جاءت الهمزة في نهاية الكلمة وكان قبلها ألف تكتب على السطر(جاء ، سماء ، دعاء )
التدريب الثاني عشر : أكمل الفراغ فيما يلي(أَ ، أُ  ، إِ  ، ؤ ، ء ، ئــــ )

1. قال عمر بن الخطاب: ..َ..نا مسْـ.....ُول عن رعيتي ..َ..مام الله.
2. كان السلطان قطز  قا...ِ..دًا  شجاعًا  مُ..ْ...منًا  بالله.
3. سَــ..َل الطالب عن المسْـــ..َ.....لة التي لم يفهمها.
4. قالت ريم:   ..ِ...نّي   ..ُ...اعد    ..ُ..مي   في   ...َعمال   البيت.
الاستعداد القبلي (3)
1. ما معنى الكلمات الآتية:
النائية:...........................................              ذابلتين:............................................
2. كم ليلة بات السندباد على ظهر الجزيرة النائية؟
...............................................................................................................................
3. ما الذي تمناه السندباد، ولماذا؟
...................................................................................................................................
4. هات ضد الكلمات الآتية:
الهلاك:...............................................       الكبيرتين:..............................................
5. ما الفكرة الرئيسة من النص السابق؟
.............................................................................................................................
6. برأيك، كيف يمكن للسندباد أن ينجو؟
....................................................................................................................
7. استخرج من النص السابق كلا مما يلي:
جملة فعلية:.............................................
اسم إشارة:...............................................       اسم مفرد:........................................
اسم مثنى:.................................................       فعل ماضٍ:.......................................
اسم مجرور:..............................................      فعل مضارع:.......................................
كانَ عِندَ ملكٍ نسرٌ يخدمُه ويسليهِ، ضَجِرَ الملكُ يومًا فقالَ للنسرِ1    "طِرْ  بي وابحثْ عن أجملِ مكانٍ في الدّنيا لأروّح فيه عن النفسِ" 


رفرفَ النسرُ بجناحيهِ فلمّا استوى الملكُ على ظهره ارتفعَ في الْجوِّ، حتى إذا وصلَ إلى صخرةٍ عالقةٍ على جبلٍ شاهقٍ هبطَ فوقَها واحتضنها بحنانٍ قائلًا: " هذا أجمل مكان في الوجود  1 إنّه وطني العزيز".








لاحظ أنّ:


حركة آخر الفعل الماضي   ..............


حركة آخر الفعل المضارع   .............


حركة آخر فعل الأمر        .............








أقرأُ وأتعلم












































ذلك





هاتان





تلك





هذا





هؤلاء





هذه





هذان





أولئك





يكتبُ:أنْ يكتبَ


يسمعُ:كي يسمعَ


يقرأُ: لن يقرأَ





عينانِ





لبنان





حسّان





قلبيْنِ





بردان





عطشان





بلديْنِ





كيف يمكن أن نعرب المفعول به؟








إبداع 


بلا


 حدود





التمساح


        التمساح من الفقاريات ذوات الدم البارد، يعيش التمساح في الأنهار أو بالقرب منها، يتراوح طول التمساح بين ثلاثة أمتار وخمسة أمتار، جلد التمساح خشن وبه نتوءات بارزة، تضع أنثى التمساح ما بين عشرين إلى تسعين بيضة في المرة الواحدة.





الضمة





تقل قوة الحركة





الكسرة





الفتحة








تزداد قوة الحركة





السكون





قال السندباد  :" مرّت علي ليلتان طويلتان في هذه الجزيرة النائية، كنت خلالهما أنظر إلى بعيد بعينين ذابلتين؛ عَلَّني أرى في الأفق البعيد زورقًا ينقذني ركابه من الهلاك، وكان معي على هذه الجزيرة طائران بنيا لهما عشًّا بين صخرتين كبيرتين، وتمنيت لو أنّ لي مثلهما جناحان لأطير عائدًا إلى مدينتي بغداد








